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忆往昔峥嵘岁月   二十载勇往直前

查金荣学长是1985年进入清华

学习的，当年清华在江苏每年招生

160人，查学长高三时几次模拟考试

均为苏州市第一名，后直接保送清华

大学建筑系。现在的建筑系系馆当年

还没有修建，建筑系的同学们大一大

二在旧机械系系馆学习，大三后搬到

主楼。“我们建筑系有自己的楼与教

室，这是相比其它院系的优势。我们

有了自己的空间，所以我们的活动很

多，同学之间的友谊也更好。我们当

时的校园生活很热闹，很丰富。”正

是清华多彩的课余生活，让学长们在

忙碌的学业中得以调节，劳逸结合，

既提高了学习效率，又增进了同学的

友谊。

80年代中期，由于是改革开放

的初期，出国深造的人还很少。到了

80年代末，出国开始风靡。查学长的

同学里有一多半出了国，但后来只要

还从事建筑行业的100%都回来了。

“一方面是文化的差异；一方面也是

国外建筑行业远没有国内景气，国内

巨大的市场给大家提供了广阔的舞

台。”查学长的同学现在大部分都从

事建筑设计、景观、室内、政府管理

（建筑方面）等专业相关的工作，部

分同学还开了自己的设计事务所，走

上了创业的道路。

查学长1990年毕业后便去了苏

州市建筑设计研究院，从此一干就

是20年，是所有同学里为数不多的

20年都没换过单位的人之一。苏州

市建筑设计研究院原隶属于苏州市政

府，2002年改制后成为民营科技型

企业，现有300人的规模，属于中型

建筑设计研究院，在江苏省排名第

二。查学长在自身专业水平方面也做

出了巨大的努力，从助理建筑师到建

筑师，再到注册建筑师，一步一个脚

印，不断提高自己。其中注册建筑师

1996年我国是第一次评，查学长便是

1996年国内第一批一次性通过考试的

人之一。在苏州市建筑设计研究院，

查学长从基层做起，现已是研究院院

长了。同时他还兼苏州科技大学教

授，后因工作忙，改为讲座教授。

工欲善其事   必先利其器

要想做好一件事，最首先的是

要提高自身能力。没有过硬的个人能

力，一切便无从谈起。过硬的个人能

力包含很多，首先便是专业知识。

“专业知识是基础，你所从事的一

切工作都是建立在专业知识基础之上

的，专业知识是业务的根本，是做具

体实事的根本。”

查学长针对当今许多大学生“学

校学的知识无用”的错误观点，提出

了自己的看法，并劝诫同学们珍惜在

校学习的宝贵机会，切勿荒废大好时

光。“当然学校里面学的知识与最终

工作中运用的知识肯定是有差别的，

但万变不离其宗，具体工作中问题更

复杂、更多样，归根结底还是在学校

学来的，在学校的所得是内功，内功

深厚了，再结合自己的工作经验，可
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查金荣：

扎根基层二十年  谨记开眼看世界

“毛主席他老人家曾说

要‘放眼世界’，的确是这

样。眼界要放宽，不能局限

于本专业、本校、本国，社

会在国际化，我们都要国际

化才不会被淘汰。”

校友访谈
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以应付来自各个方面的问题。”“所

用与所学原理是相通的，在学校打好

基础对工作后培养能力更有好处，开

窍源自实践。当时我们在学校时，专

业课好多也不是非常懂，后来参加工

作了，实践多了，才完全豁然开朗。

你们学生如果有机会，一定要多学

习，多实践，身临其境。”

在学好专业知识的同时，查学

长还多次强调要全面发展，在尽可

能多的方面提高自己的个人能力。

“就以建筑为例，首先要有良好的美

学基础。要学会欣赏，要充分了解原

理性的东西，只有先了解，而后才能

谈突破。什么都不了解就去谈突破，

那是不切实际。第二要善于动手，不

要动不动就用电脑制图或干别的，要

先用手画，手是随心的，想到什么就

画什么，没有障碍，任何东西一上电

脑就死了，条条框框的规则就把人限

死了，而且在电脑上画图的时候还需

要分一部分精力去操作软件，这对创

新也是极其有害的。学建筑的人手上

功夫很重要，推广到所有理工科都一

样，一定要多动手。第三要善于制

作，善于创新。这一点整个中国都很

弱，国家也意识到了这一点，也在努

力之中，创新光靠学校不行，要靠全

国共同努力很多年才行。大学作为文

化技术先锋，清华又作为全国大学的

先锋，我们要在这方面有超前意识，

更要做好创新。第四要拓宽知识面。

建筑要有立意，不是简单的砖石堆

砌，要按照某种风格、某种思路去堆

砌，这就需要了解历史、了解人文，

同时花草树木的基本知识也要懂，树

不能乱种，花不能乱栽，否则成活率

低并且不协调不美观。”

坐井观天不可取   峰顶开眼看世界

在谈到校友资源时，查学长笑着

说“校友资源对我们的帮助很大”。

身为清华人，在清华的光环下，自己

很容易得到别人的认可，但自己同时

也努力做好每件事，尽可能维护好清

华的形象。在工作中，查学长与学

校、与校友之间有很多沟通。好多清

华的校友现在成了开发商或在政府相

关部门工作，政府有何需求、开发

商可以提供什么等等，都是可以通过

交流来达成合作的。2009年底，清

华在苏州的校友成立了企业家商会，

以便于更好地沟通，引进海外校友。

“我们这些校友一个月聚一次，还准

备成立高尔夫球队，在建立友谊的同

时促进合作，便于整合资源，更好地

为校友、为地方经济服务。”“清华

的体育锻炼氛围很好，我能算是最

早打网球的一批人了，就是在学校

里学会的。在后来的工作中，通过

网球我结识了一大批企业家朋友，

2003～2004年开始打高尔夫，又结

识了一大批朋友。”“大家可以好好

利用清华这么多的资源，不断地丰富

自身、充实自己，一方面强身健体，

另一方面也能结识很多志同道合、对

事业发展有帮助的朋友。”查学长

说。

在谈话过程中，我们发现查学

长经常提到“国际化”。现在的苏

州市建筑设计研究院就是运用专业

化管理、国际化管理。为了适应发展

需要，研究院准备在2010年迁址到

苏州郊区，新院址面积更大，设备更

新，为三星级（最高级）绿色建筑。

“现在世界都在提倡‘低碳经济’，

我们也与北京的中国建筑研究院合

作做相关课题，同时我们也与美国

的SOI、贝聿铭设计事务所合作，成

立创作所来吸引世界各名牌大学的

研究生，集思广益。我们准备2010

年在上海成立分支机构，专攻房地

产。还准备与法国公司合作搞概念创

作。”“我们的宗旨是提升国际化水

平，保住现有的牌子，再创几个分支

机构，扩大我们的影响力。”同时查

学长还告诉我们：“毛主席他老人家

曾说要‘放眼世界’，的确是这样。

眼界要放宽，不能局限于本专业、本

校、本国，社会在国际化，我们都要

国际化才不会被淘汰。我们的朋友圈

子来自世界各地，我们与好多国家都

有交流。”

宰相必起于州部   猛将必发于卒伍

据统计，清华毕业生有60%留在

北京。关于这个数据，笔者请教了查

学长的看法。

“60%留在北京，对人才的发展

很不利。国内近亲繁殖都很严重，

引起了教育的不公平。在国外，哈

佛的毕业生是不能留哈佛的，耶鲁

的毕业生不能留耶鲁，近亲繁殖对学

术的交流不利。”“这跟高校招生政

策也有关，地方保护政策使得清华的

北京生源增多，这些生源毕业后自然

大部分留在北京，如果可以多招收外

地学生，这些学生毕业后回乡的意向

会大很多。所以我觉得，咱们清华要

想成为一流大学，咱们国家要想培养

一批一流大学，地方保护主义必须要

根除。我曾经在港大学习过，那边的

老师来自世界各地的都有，外聘的很

多，这样就很好。”

同时查学长也建议同学，不论来

自什么地方，毕业后都最好是先选择

基层，选择一线，只有基层和一线才

能最锻炼人。“过早的闲坐办公室对

人才的发展很不利，趁着年轻要多吃

苦。吃苦是福，能让人得到长足的提

高。”

一个半小时的访谈很快就临近尾

声了，查学长在送我们出办公室的时

候说：“珍惜当前的学习环境，脚踏

实地，肯吃苦，眼界要宽，相信你们

会做得很好！”

清华人


